

El Telégrafo.

Año II.

LA PAZ, SABADO 9 DE FEBRERO DE 1895



“EL TELÉGRAFO”

Periódico político, comercial y literario.

SALE TODOS LOS DIAS MENOS LOS FERIADOS.

Oficina—calle de Colón N.º 84

CASILLA DE CORREOS N.º 82.

TARIFA.

PAGO ADELANTADO

Por un año.....	Bs. 10.
Por un semestre.....	“ 6.
Por un trimestre.....	“ 3.
Por un mes.....	“ 1.50
Números sueltos á Cs.....	“ 10
Id. atrasados á.....	“ 20

El Editor

LA IMPRENTA

DE

“LA REVOLUCION”

Que tiene las mejores prensas litográficas y que dispone de tipos los más variados y elegantes, se encarga de toda clase de obras y muy especialmente de la edición de folletos y libros.

Tiene en venta:

PAPEL DE IMPRENTA,

CARTULINAS DE DIVERSOS COLORES,

Tarjetas de visita

ESCOBILLAS PARA SACAR PRUEBAS,

Maquinas para cortar lujes,

Y otros materiales destinados al servicio de las oficinas tipográficas.

Se encarga de ejecutar pedidos de útiles de escritorio y de imprenta.

DIRECCIONES.

Oficina Calle de Colón N.º 84.
Casilla de Correo N.º 82.

LIBRERIA GENERAL

DE

José M. Farfán

Calle de Ayacucho - 6 y 8.

En sus almacenes, grandes existencias de libros impresos que se reciben constantemente de Europa y Estados Unidos, así como toda clase de artículos de escritorio y material de enseñanza, los que se venden á precios equitativos.

Libros nacionales de Legislación y Jurisprudencia.

Reparto catálogos gratis á quien los pida.

Textos de enseñanza primaria, media y superior, entre los que tenemos los adaptados en los Colegios y Escuelas de la República.

Casimires y paños finos, géneros para forros.

Servicios de porcelana, loza y cristalería.

Papeles pintados para tapizar. Molduras doradas.

Tohallas afelpadas grandes para baño. id. chicas

Sombreros para caballeros y niños.

Vestidos para niños y niñas.

Chaquetas Jersey de varias formas adornadas para señora.

Frazadas, ponchos, chalones y mantas.

Manteles finos y servilletas. Cornizas para cortinas de ventana.

Calzado fino para señoras y niños. Medias para señoras, caballeros y niños. Calcancillos y camisetas para caballeros.

Enaguas de punto de lana y de alpaca para señora. Delantales de serda para señoritas. Relojes de níquel y de doublé en su caja. Relojes para colgar, varios tamaños y formas. Relojes despertadores.

Joyería fina, imitación, anillos, prendedores, brazaletes, con brillantes y perlas.

Tipos de imprenta y para encuadernadores.

Vinos licores españoles. Esencia de vinagre en frascos. Velas, spermas. Almidón holandés. Tripes, rizado, bruselas y afelpado.

Otros muchos artículos que se irán anunciando.

HOTEL CONTINENTAL

de

Francisco Coca

PLAZA 16 DE JULIO.

Este espacioso y acreditado establecimiento cuenta cinco mesas de billar de las más modernas.

Para su elegante cantina recibe directamente los licores más finos y garantizados.

Los jóvenes dedicados al trabajo no tienen más que saborear un par de copas de sus exquisitos vinos para recuperar las fuerzas perdidas en el día.

En su espacioso salón se reúne la gente de buen tono y se encuentran las mejores relaciones de la sociedad. Todo es armonía satisfacción y agrado.

Las copas mal servidas se renuevan con otras por precios equitativos.

No se toleran indiscreciones y todos los que visitan tan inmejorable establecimiento salen con agradables recuerdos.

Se pasan verdaderas horas de goce.

Para el verano acaba de recibir cervezas de las mejores fábricas, y de las del país la acreditada cerveza Nacional y la Franciscana de la misma fábrica que tantas anemias ha curado.—La Boliviana y la famosa Pilsen.

Gente de buen gusto si quereis trataros bien, frecuentad siempre al gran.

Salón Continental

“La Nueva York”

Compañía absolutamente mútua de Seguros sobre la vida.

Domicilio social, 346 y 348, Broadway

NEW YORK

Activo efectivo.....	\$ 132.000,000	oro americano.
Total de riesgos vigentes....	“ 614.824,713	“ “
Reserva para el pago de ellos. “	108.439,235	“ “



Seguridad

EQUIDAD

EXPERIENCIA

Antigüedad

La NUEVA YORK—Es la Compañía de Seguros de Vida más antigua de todas las que hacen negocio en Sur América y la única puramente mútua.

Ha sido premiada en la última Exposición Universal de París de 1889 con el premio más alto otorgado á las Compañías de Seguros sobre la Vida.

Expide, entre otras pólizas de ventajas reconocidas é insuperables por otras Compañías, la denominada TONTINA LIBERRIMA. Esta póliza concede facultades amplísimas respecto á viajes y residencia desde el día de su emisión, y no tiene restricción alguna respecto á ellas ni á ocupaciones por azarosas que sean después de dos años en cuya época se convierten en indisputables.

Garantiza la no caducidad de sus pólizas que, después de pagado su tercer premio anual, pueden cederse á la Compañía por un valor saldado ó por dinero al contado.

Es finalmente la única que concede seguros con DIVIDENDO MORTUORIO, sistema en que se combinan todas las ventajas arriba indicadas con la valiosísima de proporcionar á los herederos del asegurado, si este fallece, á más del valor del seguro, la devolución del importe total de los premios pagados.

E. Friedrich,
Contador.

Casilla de correo N.º 87.

FOLLETONS

de autores Nacionales compra.

ALFREDO ASCARRUNZ

RODOLFO SORIA GALVARRO.

Aboogado.

Ha dejado al abogado titular del Colegio Hipotecario de Bolivia, su antiguo estudio en el que lo reemplazaba temporalmente, y ha reabierto el suyo propio en su casa habitación calle de Yanacocha, casa del Sr. Jorge Chinelaltos.

Se le encuentra á toda hora.

TEXTOS DIDÁCTICOS

POR ALCIBIADES GUZMÁN

En las librerías:

Historia Contemporánea Universal para los colegios de instrucción secundaria.

Geografía Universal para la instrucción pública (2ª edición).

Secciones de Historia de Bolivia para la infancia (2ª edición).

SOCIEDAD

de Propietarios de Yungas.

Cambio de Oficina.

Se ha trasladado la Secretaría á la calle de Yanacocha N.º 116—bajos—frente al Colegio Nacional.

La Paz Diciembre 14 de 1894

2.º m

AVISO.

ARCADIO ANTEQUERA.

Profesor, Compositor, y afinador, de pianos, Armoniums, Conserinas, Cajas de Música y toda clase de instrumentos.

Además Relojero y Mecánico.

Se encarga de compra y venta de pianos—Yungas 8.

La Paz, Octubre 29 de 1894.

MAPA ELEMENTAL DE BOLIVIA.

Edición de 1894 por el doctor Eduardo Idiazquez Ingeniero civil y miembro de sociedades geográficas en Europa y América, Autor del Diccionario Geográfico de Bolivia 1899.

Este Mapa es el más exacto y moderno, se recomienda por su claridad y precisión, pues que su autor ha tenido el mayor esmero en escoger los mejores estudios del territorio boliviano y de las naciones vecinas guiándose por sus propios trabajos y el de los más acreditados que se han hecho hasta el día.

Es el más apropiado para la enseñanza de la Geografía Nacional en los colegios y escuelas de la República, porque conteniendo lo necesario carece de esa confusión ocasionada por la aglomeración de nombres, rayas y cifras que raras veces son exactas.

La edición es esmerada sobre rico papel marquilla hecha en Barcelona.

Precio Bs. 2. 50. Ventas por mayor con rebaja en la Librería General de José M. Farfán.

AMÉRICA POÉTICA

En la Librería de D. José Mariano Farfán se desea comprar, y se ofrece buen precio, un ejemplar de la América Poética, antigua edición de Valparaíso.

PIANO

En la casa N.º 77, calle del Recreo, se vende un piano, gran formato, de excelentes voces, á propósito para concierto, con muy poco uso y muy barato.

MÁXIMO DUEÑAS.

Tiene el agrado de anunciar á este honorable público que tiene abierta una clase de Francés y escritura en su casa situada en la calle de Yanacocha N.º 143.

Y, da lecciones de 9 á 11 a. m. y de 2 á 4 p. m. así mismo ofrece dar en domicilio á horas convencionales.

PROFESORA DE CANTO

Da lecciones en su domicilio situado entre las calles Yanacocha y Chirinos N.º —5, Casa de los señores Medina.



El Telégrafo.

LA PAZ, FEBRERO 9 DE 1895.

Delenda est Bolivia.

El periódico que sirve los intereses del partido opositor, víctima de un vértigo de chauvinismo, ha declarado con el tono magistral que le caracteriza, que la invasión chilena es un hecho, que Oruro será en breve plazo ocupado por fuerzas enemigas; que el Norte de la República Argentina será pronto asediado y ésta gran nación será estrangulada por esa región de su territorio; y que entretanto Baptista y su Gabinete están en capuanas fiestas olvidados de la patria y sus altos intereses que solo "El Imparcial" vigila y resguarda con ojos de argos.

La tirada es magnífica, y tanto que al leer ese famoso editorial, es artículo de fé la guerra con Chile y la destrucción completa de Bolivia y lo que es mas de la Argentina; y todo esto, absolutamente todo, porque la redacción de aquel periódico no hace parte del Gobierno ó no es íntegramente el Gobierno mismo.

¡Si seremos topos!...
¡La felicidad, la fortuna, la reconquista de nuestro Litoral, el progreso ilimitado é ilimitable están á nuestro alcance y no extendemos las manos para cojerlos!
Con hacer de los pocos opositores ciegos y paralíticos, que aún comulgan con el pan de la intransigencia política, nuestros directores, habríamos convertido á Bolivia en un país ideal, fuerte, invencible y sabio.

¡Si seremos topos!...
Pero, que lo vamos á hacer! Tenemos seca la mollera, podríamos el corazón, lacasas las manos, sin luz los ojos, si no es para ver los dineros con que nos alitan don Mariano y don Severo, y en situación semejante es imposible hallar ese Paraíso, que solo espera la voz mágica de los que nos ilustran desde las columnas de "El Imparcial" para surgir resplandeciente del caos en que está envuelta la situación actual.

¡Oh! Si el señor Baptista, es un libertino!... Mientras él baila, bebe y enamora, como tiene por costumbre en sus públicas orgías, "El Imparcial" sereno y firme, atalaya incansable de nuestra autonomía, descubre desde su alto puesto la ruina de la patria, prevista y presentada por él y se aprestan sus escritores que no son pañuelos ni follones, á formar hueste invencible para detener la invasión en las fronteras de Bolivia y rechazarla hasta mas allá de la Patagonia.

¡Valientes monigotes!
El Gobierno nada sabe; ellos lo saben todo, porque un alarmista temblón y miope ha creído ver ejércitos y escuadras mas numerosos que los de Jerjes.

¡Valientes majaderos!...
¿Qué pretexto hay para que Chile repita su invasión armada? Ninguno.

Peró se nos dió que ese pueblo felón no necesita pretextos; que no los necesitó en 1879. Si esto es verdad, como no podemos negarlo, y es cierta (supongamos) la concentración de fuerzas en Calama, para atacar á la República Argentina por Salta y dominar á Bolivia, ¿cuál es la culpa del Gobierno que no ha dado pretexto ni motivo para esa ruptura y esa guerra insospechable é imprevisible?

No la encontramos; y téngase en cuenta que en materias internacionales, no reconocemos partidos, ni somos tan antipatriotas (aunque los opositores hayan mo-

nopolizado la grande virtud del amor patrio) que aplaudamos lo vituperable.

La cuestión de límites entre Chile y la Argentina ha seguido hasta estos últimos momentos pacífico rumbo; las diferencias respecto del mojón de San Francisco, hácia Copiapó, no han comprometido, según datos recogidos en prensa Argentina, las buenas relaciones de ambos países; ¿por qué entonces se teme la guerra y de modo tan exabrupto é inusitado?

¿Será quizá por el pacto relativo á la prolongación del ferrocarril Central Norte Argentino hasta La Quiaca, frontera de Bolivia, y la continuación por parte nuestra hasta Potosí, Sucre ú Oruro?

Parece imposible, máxime cuando en el célebre lunch de San Isidro, de que nos dá cuenta la prensa Argentina, el Ministro Costa recogió de labios del representante chileno declaraciones al respecto tranquilizadoras.

El señor Costa dijo: "que tenía la seguridad de que Chile no miraría con recelo la construcción de la línea férrea argentina boliviana; que á la República Argentina solo le alentaban aspiraciones pacíficas y que era llegado el momento de que cesara la vida de recíprocos recelos, la ruinosa paz armada que está obstaculizando el progreso de Chile y la Argentina, haciéndoles distraer en armamentos, sumas que debían aplicarse al desarrollo de todas las fuerzas productivas, al engrandecimiento de ambos Estados". El señor Guerrero, que no suele soltar prenda ninguna, contestó en estos términos:

"Que si la confraternidad americana habia sido compartida por los ciudadanos de distintas naciones hasta en las cárceles como con tanta oportunidad acaba de recordarlo el señor general Mitre, ¿cómo no habia de ser compartida en una obra de progreso, realizada por comunes esfuerzos y para engrandecimiento recíproco?

"La prosperidad y bienestar, agregó, que traen estos adelantos de la civilización, obediendo al desarrollo progresivo de los pueblos, no solo beneficia á los países que las emprenden, que son los inmediatamente interesados, sino también á los vecinos, mucho mas si entre estos existen vínculos de comercio, que han de recibir poderoso aliento con el desenvolvimiento de las riquezas naturales de cada país.

"Juzgando el gobierno de Chile con este criterio el ferrocarril á que se habia referido el señor ministro del interior, veria con placer que él llegara á rendir todos los provechosos para el desarrollo de los intereses comerciales, traería para el continente sudamericano; y como jamás cruzó por su mente otra idea, no se habria atrevido á hacer en su nombre insinuación alguna en el sentido de contrariar los propósitos del gobierno y congreso argentino; al proyectar esta obra.

"Que la obra de paz que el señor ministro del interior habia ofrecido al pueblo chileno con sus elevadas palabras servirían, no para disipar recelos que jamás han existido en los hombres de gobierno de Chile, sino para llevar al último rincón de Chile la mas absoluta tranquilidad; que por eso se lo agradecía sinceramente, mucho mas desde que era tan espontáneo, pues no habia mediado de su parte la mas mínima observación; que en consecuencia, por último, se continuó el

los sentimientos que abrigaban los hombres de gobierno de una y otra nación, y que en la República Argentina habian sido sostenidos por el presidente de la república, con el concurso del congreso y de sus secretarios de estado, entre los cuales habia tenido ya en mas de una ocasión una especial participación el señor doctor Costa; y como una prueba de su gratitud pidió le acompañaran á alzar la copa por los poderes públicos de la República Argentina y por su mas eficaz acción en bien de la patria."

Si hay en estos sinceridad, claridad es que no puede temerse un rompimiento entre esos dos Estados que no han de comprometer en una loca aventura su progreso y su bienestar.

Creemos, pues, que no hay motivo para tanta alarma, mayormente cuando nos vienen de Oruro y Sucre noticias apaciguadoras de nuestros recelos, y ellas nos aseguran que los rumores de dias pasados, tan festinadamente recogidos y propalados por los nerviosos opositores, no tienen fundamento alguno.

G.
Oficial
Memoria
DEL MINISTRO DE
Relaciones Exteriores y Culto
PRESENTADA AL
CONGRESO ORDINARIO
DE 1894.

(Continuación.)

Análogos motivos determinaron la elección del señor Federico Diez de Medina como nuestro Representante en el Brasil.

En nuestros archivos diplomáticos existen varios pactos que marcan la amistad recíproca y no interrumpida de Bolivia y el Ecuador, desde que éste se constituyó en pueblo independiente.

Recordaré que en 1840 la Legación confiada al general don Antonio Martínez Pallares, ajustó con el entonces jefe de esta Cancillería, doctor José María Linares, un acuerdo especial para procurrar la reunión "de representantes de ambos gobiernos y de Nueva Granada, Venezuela, Chile y el Perú, á fin de estipular los medios mas expeditos que estrechen los vínculos de fraternidad y bien estar futuro de las Repúblicas Sud-Americanas."

En la administración del general José Ballivián, los Plenipotenciarios, don Manuel de la Cruz Mendez y don Pedro Carbo, suscribieron el Tratado de amistad y alianza, de 8 de Mayo de 1842, que desahuciamos por Ley de 19 de Mayo de 1843.

El 11 de Mayo de 1879, firmaron otro pacto de amistad los Plenipotenciarios don Ruperto Fernandez y don Benigno Mollo.

El 8 de Noviembre de 1886, los ministros don Casimiro Corral y don Manuel Bustamante celebraron una Convención Consular; y en 10 de Diciembre del mismo año, los mismos, signaron un acuerdo sobre servicio postal, que á causa de nuestras transiciones políticas, no fueron considerados con oportunidad.

Ultimamente, —3 de Diciembre de 1887,— el Encargado de negocios de Bolivia, don Fernando E. Guachalla, ajustó con el Ministro del Ecuador en el Perú, don Francisco Javier Zalazar, otro acuerdo sobre el libre ejercicio de las profesiones de abogado y médico; el cual previa aprobación legislativa fué cangeado en 7 de Noviembre de 1889.

Está instruido el señor Mendez, Ministro actual de Bolivia cerca del Gobierno de Quito, para revisar los tratados antedichos. Se le ha unido también de los poderes convenientes para que negocié, si es necesario, una convención sobre comercio, cambio de moneda y otras materias de orden económico.

FRANCIA.

Sin vigencia ninguno de los pactos diplomáticos concluidos entre los Gobiernos de Francia y la República de Bolivia, la Legislatura ordinaria de mil ochocientos noventa y dos, en homenaje á los antecedentes que nos ligan á la nación europea, mas simpática para el sentimiento boliviano; aprobó el Tratado de comercio suscrito en 1.º de Octubre por nuestro Ministro de Relaciones Exteriores y el Plenipotenciario de aquella República.

Las Cámaras francesas no tomaron conocimiento del Tratado, porque el Gobierno creyó indispensable, según el pensamiento de su Cámara de comercio y Comisión de aduanas, obtener de la Cancillería boliviana, explicaciones que fijan los términos precisos para el tratamiento de nuestros productos nacionales.

Deducida jestión interpretativa, la Secretaría de mi cargo, sometió el asunto á la Legislatura de mil ochocientos noventa y tres, con la siguiente exposición:

"Aprobada por las Cámaras ordinarias de 1892 la Convención comercial suscrita en 25 de Septiembre entre el Ministro de Relaciones Exteriores de Bolivia y el Encargado de Negocios de Francia, correspondía al Gobierno de esta República obtener del Cuerpo Legislativo la sanción que habilite su ejercicio práctico. Pero, la Cancillería representada por Mr. Ribot, en vista del favor con que se ha recibido en el seno de las Cámaras y centros de autorizado criterio, el pensamiento de sustituir al actual régimen aduanero, que dentro de la Tarifa mínima, consigna la liberación de derechos, por varios artículos importados al territorio francés, en el de los productos bolivianos, guardando el cambio de moneda y moneda en el país de

de la Cámara de Comercio y el de la Comisión de Aduanas, solicitar que los negociadores interpreten el artículo 2.º del Tratado, en los términos de someterse á los productos naturales ó manufacturados de Bolivia en su ingreso al territorio francés á la tarifa mínima."

"Las explicaciones acogidas por nuestro Gobierno no afectan al fondo del Tratado, y si ellas tuviesen otros alcances, los intereses de la Nación quedarían resguardados con el desahucio de su vigencia en el plazo de doce meses."

"La primera se reduce á sustituir la palabra "limitrofe" usada en el artículo 1.º, párrafo II con la de fronterizo. Esta modificación obedece á un rigor de tecnicismo francés, porque si es evidente que en el fondo ambas expresan la misma idea, la gran República ha empleado la segunda, en todos sus tratados y convenciones internacionales."

"El segundo punto de esclarecimiento tiene por objeto adaptar el Tratado á la reforma que se proyecta en el sistema aduanero francés, y no á tener la uniformidad de los términos en que están concebidos sus pactos comerciales."

"Según el Arancel vigente, artículos liberados de derechos se incluyen en la Tarifa mínima, expresando claramente esta circunstancia. En el que se proyecta, se suprime la palabra "liberados" con el propósito de que aun cuando en realidad se internan á Francia, libres de derechos las materias primas de procedencia boliviana detalladas en el Arancel de Aforos, aparecen incluídas en la Tarifa mínima, en la que el legislador puede imponer desde uno hasta diez."

"Se ha fijado el plazo de doce meses para el desahucio, á fin de que el comercio tome dentro de él sus medidas de prevision y de que los intereses nacionales queden resguardados de todo gravamen que les cierre el mercado francés."

Al amparo de un estudio sereno hecho en una sesión secreta, acordado por unanimidad, expedisteis el siguiente voto legislativo.

"Se aprueba el protocolo interpretativo de la convención comercial Boliviano-Francesa de 15 de Setiembre de 1892 y del Protocolo de 2 de Octubre del mismo año, celebrado en 28 de Octubre del presente, entre S. E. el doctor don Emeterio Cano, Ministro de Relaciones Exteriores y Culto y S. E. el señor don Carlos Wiener, Encargado de Negocios y Cónsul General de la República Francesa."

Para el canje y ratificación, ha sido plenamente autorizado nuestro Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario don Manuel de Argandoña.

Una atenta observación administrativa, nos aconsejará restringir, ampliar ó suspender los efectos del Tratado.

(Continuará.)

Telegramas

Londres, Enero 24 de 1895.—La prensa de esta ciudad y la Bolsa han acogido favorablemente el cambio de Gobierno que se ha operado en la República Argentina.

Paris, 24.—Continúa aún sin solucionarse la crisis política.

M. Bourgeois ha renunciado definitivamente á la tarea de organizar un Ministerio, y cada vez se hace más difícil el llevar á término la formación de un Gabinete que concilie de tal modo las opiniones republicanas que pueda contar con mayoría en el seno del Congreso.

Londres, 24.—Después de tres semanas de dolorosa enfermedad, hoy ha fallecido Lord Randolph Churchill, uno de los más brillantes oradores contemporáneos del Parlamento Inglés.

El estadista que acaba de desaparecer en la plenitud de la vida—contaba solo 44 años,— era hijo segundo del duque de Marlborough, y después de brillantes estudios universitarios, habia entrado á figurar, desde muy joven, en la política de su país.

En 1874 fué elegido por primera vez miembro de la Cámara de los Comunes por el partido tory, y su discurso de estreno parlamentario, pronunciado el mismo año, fué de tal modo brillante, que le valió las felicitaciones de sus propios adversarios políticos, entre otros sir William V. Arcout, que debía ser más tarde su antagonista.

Desde el primer día que ocupó un asiento en la Cámara de los Comunes hasta el momento de su muerte, lord Randolph Churchill no cesó de pertenecer al Parlamento Británico.

La notoriedad que rodeaba su nombre en 1885, debida en parte á sus valientes discursos contra el partido liberal, en la Cámara de los Comunes, le valió el puesto de Ministro de la India en el Gabinete conservador organizado aquel año. Solo conservó estas funciones unos pocos meses.

En el Gabinete tory organizado por lord Salisbury en 1886, fué investido con las funciones de representante (leader) del Gobierno en la Cámara Baja y de Ministro de Hacienda, pero, á fines del mismo año, con gran sorpresa de sus amigos y de sus adversarios políticos, dimitió de aquellas funciones, bajo el pretexto de que no estaba de acuerdo con sus amigos políticos respecto de los fondos que debían apropiarse al servicio del ejército y la marina.

Desde su separación del Gabinete, Lord Randolph Churchill limitó su carrera oficial á sus tareas de diputado, afiliado siempre en el Partido Conservador, y ejerció el cargo personal de

opinión y de actitud, que fué en él característica.

Lord Randolph Churchill, por su ilustración y eminentes dotes, ora tormente como ora, es uno de los personajes que han contribuido á engrandecer los destinos de las oficinas del Reino Unido. Hubiese podido contribuir á la independencia de su carácter, de su espíritu, con sus deberes de hombre de Estado.

Paris, 24.—Desde ayer habia empezado á circular en esta ciudad la noticia de que acababa de ocurrir un incidente grave entre soldados franceses y alemanes en la frontera de ambos países; pero esta noticia ha sido desmentida hoy con datos fidedignos.

Madrid, 24.—Ha causado sensación aquí el que hubiesen asistido á la recepción dada en el palacio real el día de San Alfonso representantes de las órdenes monásticas.

Londres, Enero 24 de 1895.—Los despachos relativos á la guerra chino-japonesa recibidos hoy dicen que las fuerzas del Japón han experimentado fuertes pérdidas frente á la fortaleza de Wei-Hai-Wei.

Berlin, 24.—Su Majestad el Emperador presidió hoy la sesión del Consejo de Estado en que se discutió la situación agrícola del reino de Prusia y los medios que podrían arbitrase para sacar la agricultura del estado de postración en que se encuentra.

Se cree que esta actitud del Emperador es una fática para atraerse las fuerzas considerables del partido rural á favor de las medidas de gobierno pendientes ante el Reichstag.

Londres, 24.—Una barca cargada de pólvora ha hecho explosión hoy en el Támesis, ocasionando la muerte de cinco de los tripulantes de esta embarcación.

Chicago, 24.—Un vapor naufragó esta tarde en el lago Michigan; veintinueve personas han perecido ahogadas en este siniestro.

Buda-Pest, 24.—Ochocientos obreros sin trabajo hicieron hoy una ruidosa manifestación frente á las oficinas de Gobierno pidiendo ser ocupados.

La policía vióse obligada á intervenir para calmar el desorden producido por las manifestaciones, y los disolvió á viva fuerza.

Numerosos inviduos han sido arrestados como instigadores de esta reunión subversiva.

Londres, 24.—A última hora comunican del Extremo Oriente que fuerzas japonesas han desembarcado en Yung Cheng.

Río de Janeiro, 24.—El gobierno de Francia exige, por intermedio de su representante en esta ciudad, que sean sometidos á juicio el almirante Goncalves y el coronel Moreira Cezar, por la parte que tomaron en el fusilamiento del ingeniero francés Buette, durante la pasada revolución.

Se cree que el señor Monteiro, Ministro Brasilerio en el Uruguay, pasará á Buenos Aires, y el señor Abbot, que desempeña la plenipotencia en esta ciudad, irá á Montevideo.

Montevideo, 24.—Anoche se realizó aquí una manifestación popular desordenada para protestar de los sucesos ocurridos en la frontera con el Brasil. Para calmar el desorden intervino la fuerza de caballería, y de la carga que se vió obligada á dar resultaron varios contusos.

Buenos Aires, 24.—El oro se cotizó hoy en la última rueda de la Bolsa á razón de 355 pesos papel, moneda corriente, por 100 pesos oro. [Cotización de ayer: 358.50.]

El señor Bermejo, Ministro de Justicia é Instrucción Pública, en un reportaje á que fué sometido por un representante del diario "La Prensa", dijo que, á su modo de pensar, debe reformarse la administración de justicia en la República y reorganizarse la instrucción secundaria, aumentando las escuelas.

"El Municipio del Rosario" opina que el señor Uriburu no terminará con felicidad su período presidencial.

Los miembros del partido radical continuarán haciendo oposición al actual gobierno. "La Nación", "El Diario", "El Tiempo" y "La Prensa" opinan que el coronel Balza no permanece.



cerá mucho tiempo al frente del Ministerio de la Guerra; y dicen que el mejor medio de dar estabilidad á este puesto sería confiárselo á un civil.

Las Cámaras clausurarán sus sesiones mañana.

Los señores Roca, Bosch Wintter y Palacios están reunidos en el despacho del señor Bosch. Parece que se trata en esta conferencia de formar una lista de ascensos en el ejército y armada.

Buenos Aires, 24.—El Congreso aprobó en su sesión de hoy el proyecto de amnistía general.

Nueva York, 23.—El corresponsal especial del "New York Herald" en París, dice que las causas que motivaron la renuncia del Presidente Casimir Perier, siguen siendo tema de las discusiones y conjeturas, mas todos estos están lejos de la verdad.

He sabido, dice el corresponsal, de un amigo íntimo de la familia del ex-Presidente Perier, que la verdadera causa de la renuncia no ha sido política sino de carácter puramente privado.

Parece que el ex-Presidente está en víspera de presentarse para obtener divorcio contra Mme. de Perier.

Efectivamente, los pasos preliminares para esta acción habían sido ya dados por los abogados de M. Casimir Perier, cuando éste fué elegido Presidente de la República, mas su señora madre intervino y la acción quedó paralizada. Luego como siguiesen y empeorasen las desavenencias entre M. Casimir Perier y su señora M. Perier encontró que los placeres de la vida política no le compensaban su desgracia doméstica y cuando murió su amigo íntimo Burdeau y su otro amigo Roynal renunció, M. Casimir Perier en un acceso de cólera hizo su renuncia.

En el Palacio de Justicia en ésta se dice que el divorcio es inminente.—[UNIÓN]

INTERÉS GENERAL

Apuntes sobre la industria de la goma elástica en los territorios dependientes de la Delegación Nacional por—

MANUEL V. BALLIVIAN,

SUB-DELEGADO.

CAPITULO PRIMERO.

SUMARIO:

Consideraciones generales sobre el estado actual de esta industria—Antecedentes históricos—Dificultades con las que lucha y vías de transporte.

(Continuación.)

Poco tiempo antes los industriales Antonio Vasquez, en representación de Pedro Suarez; Calixto Roca, Pedro Aranibar, Pablo Salinas; Gabino Monje, por cuenta del padre de Vaca Diez; Galdo y José Manuel Vasquez, por la propia, habían bajado poco tiempo antes. El año 1875 fué puede decirse, consagrado al reconocimiento del terreno y á los trabajos preparatorios. El de 1876 se empieza la explotación de la nueva industria y lleva Vasquez á Reyes la primera goma elástica elaborada en las márgenes del Beni, en la barraca Todos Santos. Al siguiente año 1877, continúa la explotación con halagadoras esperanzas para los industriales. Pasan así los cuatro primeros años sin mayor significación en el negocio y su movimiento industrial. El precio fluctúa entre cinco y seis bolivianos. La zona ocupada con seringales señalados, se extiende hasta la pintoresca y elevada barraca de Etea.

En 1877 concurre á la explotación de la nueva industria Don Nicanor G. Salvatierra, ocupando los seringales del Geneshuaya.

Vino, al fin, el año de 1880, en el que el sabio profesor Mr. Edwin R. Heath, llevó á cabo la importantísima y trascendental exploración del Bajo Beni, encontrando la confluencia con el Madre de Dios y, como remate de su cruce, las juntas con el Mamoré, del

donde comienza el curso del río Madera.

Importa mucho consignar el resultado de las once barracas que existían en el Alto Beni, antes de la benéfica exploración de Mr. Heath, y eran las siguientes:

Table with 2 columns: Barraca name and number of workers. Includes Santa Rosa de Pablo Salinas (10), Todos Santos (24), El Carmen (6), San Antonio (60), Natividad (8), Maco (12), Rosario (8), Sinusinu (12), San Juan (12), California (40), Etea (30), and a Total of 222.

Desde el año de 1876, en que compró Vaca Diez el seringal de Nauru, —San Antonio,—se verificaron, hasta el de 1880, otros contratos de compra venta, siendo las señales caladas en los árboles objeto de contratos perfeccionados.

Como la fiebre del oro en California, aquí vino la de la goma: Men became crazed over the rubber prospect, and many sold their cattle and lands togo into the business.—!! los hombres se volvieron locos, dice el mismo Mr. Heath, ante la perspectiva que ofrecía la goma, y muchos vendieron ganado y tierras para meterse de lleno en el negocio!! Se buscaba con indecible afán un seringal, como los aventureros de California buscaban un placer. En esta lucha por la existencia, muchos industriales audaces han perecido en la demanda: Galdo, Julián Vasquez, José Arroyo, Viador Buceta, Estivariz, José Farfán y compañeros, Pacífico Arzabe, los hermanos Viveros, no ha muchos días un Leira..... y tantos otros, olvidados por su humilde condición; han muerto sea á manos de sus propios mozos, sea víctimas de las emboscadas de los salvajes, ya en empresas audaces, por accidentes tan comunes en la selva. Otros que salvaron de sendos peligros, han gastado esfuerzo y dinero sin resultado feliz en su trabajo.

Franqueda la navegación del Beni en toda su extensión, la industria tomó poderoso aliento; pues la comunicación ya se hacía de una manera directa hasta el Madera, sin más obstáculo que la Cachueta Esperanza. Antes de la exploración, dice Mr. Heat, 185 hombres se empleaban en la extracción de la goma en el río Beni, y la cosecha alcanzaba á 104.000 libras. Cuatro meses después del resultado obtenido en tan memorable empresa, el número de trabajadores llegaba á 644. En tales circunstancias, el doctor Vaca Diez sube, por última vez á Reyes donde conoce por carta del mismo Mr. Beath, el resultado de la exploración; y tanto las indicaciones del explorador, cuanto el consejo que le da el nuevo Prefecto del Beni, don Fermín Merizalde, le deciden á trasladar sus trabajos al Bajo Beni y al Orton, conocido por los salvajes con el nombre de Datimani [río de las tortugas]. Así lo hace, llevando el personal de trabajadores de que dispone, así como los elementos necesarios á los nuevos establecimientos que deben fundarse, sin omitir las plantas de plátano, yuca, caña de azúcar, etc.

El año de 1882 marca una evolución importante en la que se palpan los resultados benéficos y prácticos de la exploración del Beni. La explotación de la goma abarca una zona más ancha. Se fundan sucesivamente las barracas de San Pedro, Buen Jordán, Ivon, Alianza, Orton, Florida, Progreso, Buen Retiro y Correnteza, esta última en la cabecera ó arranque de la Cachueta Esperanza.

Simultáneamente se sientan las bases de la Colonia de Orton, se funda la casa comercial de la Cachueta Esperanza por su actual jefe el andaz y emprendedor don Nicolás Suarez, quien baja de Reyes con el primer cargamento de goma, del que perdió una parte con el naufragio de una de las embarcaciones que lo conducen. Por informes particulares, así como por indicación de la Prefectura del Beni, se crea un resguardo ó aduanilla, en el propio año, en la confluencia del Beni con el Mamoré, oficina que en 1884, se eleva á la categoría de Aduana Nacional. Los negocios toman más poderoso incremento, y la casa de la Cachueta se convierte en una verdadera Lonja ó centro de importantes transacciones, relacionando el negocio de la goma con la plaza del Pará y los mercados de Europa y los Estados Unidos de Norte América.

Viene en seguida, en 1883, la casa Brailard, de París, y en el siguiente la de Richter, de La Paz, que se establecen en Reyes. En 1884, la nombrada casa de Brailard establece en la barraca elevada de Riberalta ó La Cruz, una sucursal.

El comerciante ofrece con largueza al industrial gomero los capitales necesarios para la explotación del valioso producto y el desarrollo de los nuevos establecimientos: pues el pedido de la goma es cada vez más insistente y mayor. En 1883 hace su aparición en el nuevo palenque de la industria la Colonia paceña, vecinos de Irupana y antiguos cascarilleros en su mayor parte.

El comerciante ofrece con largueza al industrial gomero los capitales necesarios para la explotación del valioso producto y el desarrollo de los nuevos establecimientos: pues el pedido de la goma es cada vez más insistente y mayor. En 1883 hace su aparición en el nuevo palenque de la industria la Colonia paceña, vecinos de Irupana y antiguos cascarilleros en su mayor parte.

(Continuará.)

Crónica.

Noticias del Perú

Fecha de Lima hasta enero 30.

Norte Piura sitiado por coalicionistas. Rabines derrotó completamente al jefe cacerista. Abvil en Pampa Jesús á 4 leguas de Cajamarca, tomándole artillería y su tren de guerra.

Asegúrase que Carlos Piérola y Fernando Seminario hijo, jefes coalicionistas, se han trasladado de Casma á Huacho con mil hombres en vapor francés "Paufn."

Así mismo dícese que los expedicionarios coalicionistas de Pisco, tomaron Ica habiéndose apoderado de caballada de caceristas. Que general Mass será nombrado general en jefe de Cáceres en Arequipa.

Pasajeros dicen: que desembarcaron en Mollendo un cañón, dos ametralladoras, un cuadro de jefes, oficiales y tropa, formando todo cien hombres, mandados por Cáceres.

García jefe cacerista de Moquegua, se trasladó á Mollendo en el vapor "Santa Rosa."

Coronel Pauli, coalicionista en Chorrillos con 800 hombres: de Lima salieron 1,000 á reconocer movimientos de Pauli.

Partes del día, de Mollendo vía Tacna.—Febrero 9 h. 12 y 1/2 p.m.

Prefecto cacerista de Arequipa Palacios embarcó ayer en Mollendo con resto fuerzas.

Se establece en Mollendo aduana flotante.

Teléfono expedito Moquegua. Chaparro y Zapata ocuparon hoy Moquegua pacíficamente con 103 hombres.

Coronel Vargas Quintanilla, nombrado Prefecto Moquegua; y Comandante General de las fuerzas expedicionarias de Tacna y Moquegua, con órdenes de marcha inmediata.

Tel.grama de Sucre. El Prefecto ha recibido el telegrama que á continuación copiamos.

Suponemos que con él quedarán calmados los ánimos.

"No son exactos los fundamentos de las noticias de fuerzas chilenas en Antofagasta y Calama. L. Paz."

La aceptación del Coronel Paado...

simos escritores de la hoja de la calle del Mercado, que debíamos hacer hincapié en la actitud que ha asumido el Coronel Pando, aceptando su designación á candidato presidenciable! Ni nos iba ni nos venia. Eso es aceptar... las estrellas, y están tan altas!... ó las uvas de la fábula que están tan verdes!.....

Y no les ha llamado la atención á los turiferarios de sí mismos, las declaraciones del coronel? Parece que ya no hay tales liberalismos alocados, ni cosa que se le parezca. Pando hará política práctica y se apartará, así lo dá á entender, de la senda escarpada que hasta hoy han seguido sus inconscientes amigos, ó sea los pocos sabios que en Bolivia han sido.

¿Y cuál es esa política práctica? El corrido lo dirá; entretanto vale más que el coronel Pando haya aceptado la gerencia del partido opositor y la candidatura á la presidencia, porque sin esto estábamos expuestos á tener al frente, en la lucha próxima, á un culata cualquiera.

que compasivo "El Imparcial" cree que es una crueldad, no pagar sus sueldos á los señores canónigos, á quienes se les debe desde el mes de agosto del año pasado, ¡Qué compasivo está el tierno y gemebundo colega! y ha escogido precisamente por sus protegidos á los señores Canónigos, que si bien tienen perfecto derecho para cobrar sus haberes, son los que menos expuestos se hallan á las injurias del hambre. Estos liberales son muy cariñosos con los sacerdotes!

En 15 de Enero, y en este diario el señor Gonzalez Quint publicó dos oficios de observaciones al presupuesto del Departamento y en ellos se explica el porque no se sirve puntualmente ese párrafo de egresos, y otros de más importancia. A esos oficios los remitimos á los señores de "El Imparcial" y verán cómo habiendo déficit en el presupuesto, déficit resultante de exagerados cálculos en las entradas, mal se puede llevar cumplidamente las partidas de egresos presupuestos.

Sin embargo el señor Administrador provee equitativamente á todos los servicios, siendo los más importantes los de justicia é instrucción. Llamen los sapientísimos imparciales al certamen histórico-literario aplazado para 1896. Si serán ilustrados esos señores! Nada hay más serio que un certamen para quien no tiene la cabeza á las once y los sesos hueros. Precisamente por esto, porque es serio y se trata de conocer la potencia intelectual del país, es que el Gobierno, con muy buen acuerdo, ha aplazado el certamen y también para dar tiempo al modesto biógrafo de Sucre, á fin de que escriba su obra monumental, que será la admiración de los siglos.

Continúa aún enfermo nuestro inteligente y distinguido colega señor Valdéz, lo que nos priva de su inspirada y valiosa cooperación. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

Acto trivial

Julio César Valdéz. Continúa aún enfermo nuestro inteligente y distinguido colega señor Valdéz, lo que nos priva de su inspirada y valiosa cooperación. Hacemos votos por su pronto restablecimiento.

La distinguida señora viuda de Sierra hermana de nuestro colega el Dr. Soria Galvarro, se halla gravemente enferma. La virtuosa matrona, es madre de numerosa familia de la que es el único sostén, lo que hace que su salud nos interese vivamente, por lo que pedimos al cielo su pronta sanidad.

En el parque. En la línea que hace frente á la Catedral se encuentra desde hace días roto uno de los alambrados.

En la línea que hace frente á la Catedral se encuentra desde hace días roto uno de los alambrados.

En la línea que hace frente á la Catedral se encuentra desde hace días roto uno de los alambrados.

En la línea que hace frente á la Catedral se encuentra desde hace días roto uno de los alambrados.

En la línea que hace frente á la Catedral se encuentra desde hace días roto uno de los alambrados.

Nada que esperar se destruyeron completamente sus principios de arreglo. Se avisaron al encargado. Un funcionario de la oficina de Casapalca, en forma de juez de paz, el Estado Mayor departamental. Los que se preparan con entusiasmo á cumplir sus deberes.

Sociedad de Tiro el Blanco

Hay entusiasmo febril por acrecentar esta corporación que proporciona distracciones á la par que estimula á la juventud á ejercitarse en el manejo de armas.

Los últimos certámenes han manifestado la utilidad de esta clase de ejercicios.

Memoria de Relaciones Exteriores

Sentimos sobremanera que al más metódico de los colegas!

hubiera correspondido un ejemplar de este importante documento con falta de un pliego. Descuido irremediable del encuadernador apesar de nuestras recomendaciones prolijas para la buena compaginación, pues sabido es que la encuadernación es parte integrante de la buena edición.

Es extraño que el único ejemplar, defectuoso por supuesto, para el colega, hubiera sido destinado á él. El diablo hace unas jugadas á los virtuosos..... les mete la cola hasta en los ojos.

Les volvemos la pelota

Y la volvemos sin mancar. Todo el mundo ha admirado que "El Imparcial" no hablara, en estos últimos días, de decoro y altivez personal; y la razón es muy clara: ha estado enfermo el mono..... polizador de esos vocablos y sus seides no se han preocupado más que de contar las pulsaciones del ilustre enfermo, como muy bien dice nuestro colega "El Comercio", á manera de las gacetas monárquicas, sin omitir siquiera las deyecciones que diariamente hace.

Además, en una de nuestras ediciones últimas hemos declarado que no tomaremos en cuenta los insultos personales, porque la vida privada y las escenas familiares en la prensa son la irrisión y la befa de los necios, pero son el disgusto y fastidio de la gente sensata.

Muy pocos serán los que arriendan balcones para ver clavar banderillas á la aurora del alba.

Candidatura

El partido Nacional de la primera sección de Pacajes propone, con general aceptación la candidatura del joven abogado y escritor don Pedro Kramer B. para la diputación que se renovará en 1896.

Creemos acertada la designación dada las cualidades que adornan al candidato.

(El Comercio—La Paz.)

POLICIA URBANA

Razón de las multas que se han cobrado en esta Policía desde el 19 al 26 del corriente.

Table with 2 columns: Name and Amount (Bs. Cs.). Includes Bartola Rocha (50), Juana Flores (50), Gregoria Venegas (1), Blaza Mayta (20), Luis Quispe (80), Miguel Vargas (50), Cayetano Santivañez (50), Manuela Guanca (30), Rufino Flores (50), Francisco Surco (1), Hilarión Marillo (20), María Vasquez (50), Manuela Quispe (10), María Campos (20), and Avelino Plata (50).

Suman 7.30

Importa la presente, la suma de siete bolivianos treinta centavos.

La Paz, á 26 de Enero de 1895

El Comisario de guardia L. Varela

Vº Bº El Inspector R. Moreno. Conforme Peñaloza.

MOVIMIENTO DE PASAJEROS

Entrantes. Al Hotel Americano llegó Enrique Schoechlin.

Salientes—Ninguno. Los demás Hoteles y Tambos sin novedad.

La Paz, Febrero 8 de 1895

Adolfo Torrelio. Secretario.

Telegrafos Nacionales de Bolivia
Nueva tarifa para telegramas.

La Paz a Laja y Desaguadero Bs. 0 50 cts. de 1 a 10 palabras y 25 cts. por cada fracción de 5 palabras.

La Paz a Puno Bs. 0 80 cts. de 1 a 10 palabras y 4 cts. por palabra excedente.

La Paz a Lampa, Cuzco, Arequipa, Mollendo, Moquegua, Ilo, Sama, y Quilca, 10 palabras, Bs. 1.00 y 5 cts. por palabra excedente.

La Paz a Taena ó Arica, 10 palabras, Bs. 1.50 y 7 cts. por palabra excedente.

CABLEGRAMAS

Por cada palabra que no exceda de diez letras

Table with 2 columns: Destination and Rate. Includes To England (Bs. 4.37), Francé, Germani, United States, Lima, Callao, Chorrillos, Antofagasta, and Todo Chile.

José Felipe Arroé
Agente.

Febrero 12 de 1894.

LAS TRES AMERICAS
Periódico mensual.
Literatura, Ciencias, Artes e Industria.

Fundado con motivo de la Exposición de Chicago por el eminente literato venezolano Nicanor Bolet Peraza

Queda abierta la suscripción para 1894, hasta 31 de marzo próximo Bs. 6 anuales, pago anticipado

Agente general para Bolivia via el señor—
José Vicente Ochoa.

AVISOS NUEVOS.

J. TOMAS PABON

Abogado—Chirinos 42
Horas de consulta de 8 a 10 a m. de 11 a 3 p. m.

Atiende personalmente todos los asuntos que se le encomiendan

Se encarga de cobrar y ejecutar toda clase de cuentas y documentos, corriendo de su cuenta los gastos judiciales Asiste á debates tribunales correccionales.

Defiende gratis á los pobres y les proporciona el papel.

Se encarga de hacer pedidos de pertenencias mineras y estradas gomeras. Compra toda clase de estampillas usadas, pagando los mejores precios.

Tiene una gran calidad de estampillas raras y atiende los pedidos que lo hagan del interior de la República con toda puntualidad.

PELUQUERIA ELEGANTE.

DE

José P. Segalini.

Plaza 16 de Julio.

Sirve con esmero á la juventud de buen tono.

Cuenta con instrumentos nuevos y modernos y perfumería fina.

Además se ocupa de toda clase de tejidos de pelo y todo lo concerniente al arte de barbería.

JOSÉ MANUEL INDABURU
Compositor y afinador de Pianos.

Ofrece sus servicios profesionales al público en general.
Calle de Yanacochoa N° 130.

La Equitativa
DE LOS ESTADOS UNIDOS
Sociedad de Seguros sobre la Vida.

The Equitable Life Assurance Society of The United States.

Balance en 31 de diciembre de 1892

Activo \$ 169,56,396.90
Reserva para el pago de todas sus pólizas existentes \$ 136,689,646.57

Sobrante sobre la Reserva \$ 32,366,750.33 oro

Suma pagada por—"La Equitativa" desde que se estableció en 1859 hasta el 31 de diciembre de 1892 por muertes y pólizas dotales vencidas \$ 205,280,226.00

"La Equitativa apesar de ser la sociedad de seguros de vida, de mas reciente fundación, tiene un Sobrante que es casi el doble de cualquiera otra, goza de mayores ingresos, posee una suma mas gruesa de seguro vigente, y realiza anualmente una cantidad mayor de nuevos negocios que ninguna otra Compañia de Seguros de Vida en el mundo entero.

Teniendo "La Equitativa" mayor Sobrante que ninguna otra Compañia sus dividendos son insuperables.

BANQUEROS de la Compañia en Bolivia: V. Farfán y C^o
Únicamente los señores V. Farfán y C^o ó sus representantes están autorizados para percibir premios.

Gerente en el Perú y Bolivia—Jaquín Godoy.—Lima.
Agente General en Bolivia:

Ernesto R. Carrera,
La Paz. Hotel Guibert cuarto N. 9

OSCAR PALZA

Carpintero Evanista.

Se ocupa de toda clase de trabajos y con preferencia de obras finas y delicadas.

Además graba lápidas.

Calle de la Recoleta--Casa del señor Oblitas.

FORTIFICA LOS PULMONES.

ZINACANTEPEC, MEX. MÉXICO, Junio 5 de 1891.

Señores SCOTT & BOWNE, Nueva York.
Muy Señores míos:—Tengo la satisfacción de manifestar á Uds. que durante dos años que llevo en ésta población, he notado que es verdaderamente sorprendente el consumo que de su famosa Emulsión Scott se hace en mi establecimiento. De un año á esta parte especialmente se ha consumido con exceso siendo sobre todo muy buscada y muy eficaz para los niños escrofulosos y para las enfermedades pulmonares que aquí reinan debido á la altura y no es extraño, pues la Emulsión de Scott fortifica los pulmones de un modo notable.

Lo que me complace en comunicarles para dar á Uds. las gracias en nombre de tantos pacientes que se han salvado con el uso del maravilloso invento de Uds. Sin mas soy su afino. S.S.
Dr. TIRESO M. VELAZ,
Profesor de la Facultad de Medicina de México.

Testimonios á millares como el anterior, recibidos de todas partes del mundo y autorizados por las principales autoridades médicas proclaman en todas los idiomas las excelentes propiedades de la

EMULSION DE SCOTT

de ACEITE PURO de HICADO de BACALAO
CON HIPOFOSITOS DE CAL Y DE SOSA
PARA CURAR RADICALMENTE

La Tisis. La Escrófula. La Debilidad General. El Reumatismo.
La Tos y Resfriados. El Raquitismo en los Niños
y todas las enfermedades en que haya inflamación de la Garganta y los Pulmones, Decaimiento Corporal y Debilidad Nerviosa.

Recomendada por los principales médicos del mundo entero.
REHUSENSE LAS IMITACIONES. DE VENTA EN TODAS PARTES.
SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.
El parche poroso "Excelsior" de Scott & Bowne es el mejor.

SOLAR Y C^o

Agentes de Aduana.

Comisionistas y Consignatarios
Plaza de San Francisco,
Casa del Sr. Antonio L. Perez)

GUIA GENERAL POR ERNESTO R. CARRERA

DISTANCIA DE LAS CAPITALAS

Table with 8 columns: City, Potosí, Tarija, Cobija, Santa Cruz, Oruro, La Paz, Cochabamba. Lists distances in leguas for various cities.

Por la via de Santa Cruz

Por la id. de Tupiza.

Itinerario ó distancia de una á otra posta, etc., en toda la República.

De Sucre á La Paz.

De Sucre á Potosí.

Table with 2 columns: Leguas and Destinations. Lists distances from Sucre to various locations like Mamaguasi, Challoma, Caracara, etc.



SASTRERIA ELEGANTE

DE

LORENZO VERASTEGUI

Este acreditado establecimiento tiene constantemente en venta un gran surtido de ropa hecha de telas finas; abrigos de última moda para invierno y media estación; mafarlanes sobretodos con capilla forrados en seda, capas españolas.

Recibe con frecuencia de las mas acreditadas fábricas francesas, paños y casimires de primera calidad.

Los trabajos se entregan con puntualidad y esmero á los interesados.—Calle del Comercio, N.º 11.

HOTEL LIEUTAUD.

La Paz

Bolivia

[ANTES PLAZA "16 DE JULIO"]

Calle del Illimani, Nos. 3, 5 y 7—Frente al correo
Este establecimiento ofrece á sus favorecedores todas las condiciones de un hotel de primera clase.

Cuartos para caballeros—Habitaciones para familias,—Gran salón de billares

Cantina bien surtida—Servicio esmerado, y sir. competencia

La mejor comida de La Paz